
調 査 ・ 研 修 等 計 画 届 出 書 

 

令和 6年 5月 8日 

瀬戸市議会議長 様 

                                

   議員名  臼井 淳 

 

 政務活動 として、下記のとおり調査・研修等を実施いたします。 

 

記 

期 日 令和 6年 5月 11日から 5月 11日まで（ 泊１日） 

調査先・研修名 議員力研究会 

会場名（会場所在地） 名古屋市中村区新明コミニュティセンター会議室 

調査・研修の目的 

（今回の調査・研修に係

る瀬戸市・自己の現状と

課題を踏まえて） 

 議員の質問力（議案質疑）向上を目的として、議会改革や

行政改革に繋げるため、自治体議会のあり方や議員の資質向

上と自治体政策に関することの知見を高め、日常の議員活動

に活かす研究会です。 

 議員力を高めるための「一般質問」、「議案質疑」に関する

課題や現状の議会のあり方の問題点等を参加者及び政策ア

ドバイザーから助言を頂き、また、意見交換を通して、自身

（議員）の課題を明らかにして、議会活動のスキルアップに

繋がることを目的とする。 

議長名の依頼 要 ・ 不要 

依頼先（名称） 

        不要 

同行者名 

  

            無し      

※行程表を添付してください。 



調 査 ・ 研 修 等 報 告 書 

 

令和 6年 5月 13日 

瀬戸市議会議長 様 

 

                            議員名 臼井 淳           

 

政務活動として、下記のとおり調査・研修等を実施したので報告します。 

記 

期 日 令和 6年 5月 11日から 5月 11日まで（ 泊 1日） 

調査先・研修名 議員力研究会 

会場名（会場所在地） 名古屋市中村区新明コミュニティーセンター会議室 

調査・研修の目的 

（今回の調査・研修に係

る瀬戸市・自己の現状と

課題を踏まえて） 

議員の質問力（議案質疑）向上を目的として、議会改革や行

政改革に繋げるため、自治体議会のあり方や議員の資質向上

と自治体政策に関することの知見を高め、日常の議員活動に

活かす研究会です。 

 議員力を高めるための「一般質問」、「議案質疑」に関する

課題や現状の議会のあり方の問題点等を参加者及び政策ア

ドバイザーから助言を頂き、また、意見交換を通して、自身

（議員）の課題を明らかにして、議会活動のスキルアップに

繋がることを目的とする。 

調査先の事業の現状・課題 ／ 研修で学んだこと・キーワード等 

5月 11日 13：00～17：00 

事例報告 

瀬戸市議会議員 臼井 淳 

・中水野駅周辺土地区画整理事業の市負担の見通しを明らかにすべき 

 松阪市議会議員 海住 恒幸 

・障がい者福祉行政の療育手帳の交付申請への対応等の問題や課題について 

 各務原市議会議員 杉山 元則 

・本会議における質疑のルールについて 

 意見交換テーマ 自治体の基金の扱いについて 

・恵那市では、基金条例の一部を改正し、 

「公共施設整備基金」→「公共施設整備・子育て支援基金」に変更した 



調査先（主な質疑・応答内容） ／ 研修（受講後の感想） 

●中水野駅周辺土地区画整理事業の市負担の見通しを明らかにすべき 

参加議員からの意見 

・組合設立要件の 85％と同意 3分の 2をどのように考えているのか。 

・令和 5年度中に組合設立の見通しがたっていない状況で予算を付けたのはなぜか。 

・テーマが組合設立 85％の要件を遵守せよではないのか。 

・もともと当該開発は、地元住民の需要はあったのか。 

・人口増の見込みはたっているのか。 

・奈良県の同意率は 90％を目標としている。 

●障がい者福祉行政の療育手帳の交付申請への対応等の問題や課題について 

・個別案件でも制度に問題があった場合は一般質問で取り上げることも可ではない

のか。 

・窓口対応での不利益を被ったことを一般質問で立証することは難しいのでは 

・市長が反問権を行使したが、保護者の方の話を信用していない問題発言があった。 

●意見交換テーマ 自治体基金の運用について 

・恵那市の基金条例の改正は、若者の人口減少が顕著のため、積立残高の多い、公

共施設整備基金 83億円を子育て支援に流用したい考えが透けて見える。 

基金の運用について、特定目的で積立てている基金の使い方はどうあるべきなの

か。 

調査・研修の成果・考察 

（瀬戸市への反映・自己の能力開発への寄与等） 

成果と考察 

・参加者との意見交換では、住宅・商業地の開発事業については、県の認可を得て

進めている以上、議会での賛成反対の議論にどのくらいの意味があるようには思え

ない。今後どのような観点で事業を注視しておけばよいのか、今後の調査の方向性

等、一度整理する必要がある。 

・今後の当該事業について、当該開発地区は、昨年 5月に市街化編入の認可を経て、

一部地権者の同意を得て市街地開発の手続きが進行している。そして、組合設立要

件をクリアーし、認可後の同事業に対しては、批判しても意味がないので、仮換地

指定（計画）及び業務代行業者の保留地処分について注視することになり、一般質

問や議案質疑、委員会審査においてチェックすることになる。 

海住市議の事例 

・個別要件の一般質問はむいていないのかについては、状況によっては必要となる。 

個人的なことは社会的なこと。「パーソナル・イズ・ポリティカル」 

意見交換テーマ 

・自治体基金の運用については、自治法第 241条第 1項に特定目的のために資金を

積立てる基金の当該特定の目的を定めており、恵那市のような基金の運用は不適切

と言わなければならない。 
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